

Universidad y Sociedad

Willy Ramírez Chávarry

Abogado, Coordinador de la Facultad de Derecho y CCPP de la UAP

Lex
44

Debemos analizar el papel que juega actualmente la Universidad en las principales áreas en que se puede estructurar la sociedad contemporánea. Frente al papel proactivo que ha jugado la Universidad en épocas pasadas, como motor de cambio social, cuna de ideas e iniciativas, actor del debate político y referencia del nivel de desarrollo de una comunidad, es preciso plantearse si dichas funciones siguen siendo cumplidas actualmente o si la Universidad ha adquirido un carácter más reactivo, en el que predomina más la consideración de la actividad universitaria como un trámite necesario para acceder al mercado de trabajo, adoptando un papel reactivo frente a los cambios, las necesidades y los debates sociales.

Para ello, sería necesario el análisis de este planteamiento en cinco ámbitos de especial relevancia y trascendencia social:

Universidad y Política

En la América Latina de hace tres o cuatro décadas, la Universidad era el lugar donde surgían nuevos movimientos políticos, se articulaban las respuestas frente al poder político y se situaba el referente para medir el grado de

satisfacción ciudadana frente al gobierno. En el Perú, la Universidad se ha constituido en los últimos años en un actor decisivo de los cambios políticos y sociales que experimentó nuestro país. Actualmente, ¿existe una reflexión política en las Universidades? ¿Sigue siendo la Universidad un termómetro de la realidad social? ¿Cómo debe adquirir protagonismo la Universidad en la realidad política de su entorno?

Universidad y Cultura

La Universidad no puede ser ajena a los movimientos intelectuales. Por el contrario, debe ser en ella donde se consoliden, perfilen y proclamen las iniciativas intelectuales que, en cualquier ámbito cultural, despierten las ideas de una sociedad. Para el artista, para el intelectual, ¿qué le ofrece o qué debe poder ofrecerle una Universidad moderna? La Universidad no sólo no puede dar la espalda sino que debe ser el foro impulsor en la evolución de los movimientos culturales de la sociedad.

Universidad y Empresa

La Universidad no debe ser sólo un trampolín del estudiante para entrar en el mundo de la empresa. La empresa no puede sólo servirse

de la Universidad como escuela de empleados futuros. A través del *fund raising*, del mecenazgo, de la conjunción de intereses y objetivos, la Universidad y la empresa deben ir de la mano en la búsqueda de una enseñanza universitaria de calidad, que a su vez, repercuta en una actividad empresarial cualificada. Universidad y empresa deben servirse una de la otra en el logro de metas compartidas, uniendo los intereses del capital con las inquietudes del intelecto.

Universidad y Nuevas Tecnologías

Las nuevas tecnologías marcan el ritmo del presente y del futuro de la evolución social, incidiendo en todos los aspectos de nuestras vidas. La sociedad de la información debe tener en la Universidad una vía de desarrollo y, a la vez, la Universidad debe servirse de esa nueva concepción social para extender su acción y su influencia más allá de las fronteras físicas, canalizando a través de los instrumentos que la misma ofrece para potenciar la circulación

y el intercambio de ideas que redunden en un beneficio común para el emisor y el destinatario de la información.

Universidad y Educación

El objetivo primario y fundamental del mundo universitario es la formación, pero a su vez, los criterios educativos vienen influenciados y diseñados a menudo por los responsables políticos. Los sistemas educativos afectan de esta manera directa a la eficacia de la formación universitaria y, por tanto, la Universidad debe tener fuerza para fijar y tratar de imponer criterios propios en el debate sobre el diseño del sistema educativo, orientando y participando en las divergentes concepciones políticas sobre los principios que deben regir dicho sistema.

En conclusión, debemos plantear el debate sobre cómo es, cómo debe ser y cómo puede ser el papel que está llamado a desempeñar el mundo universitario en la sociedad de nuestros días.

